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Édito
Les jeunes du Puy-de-Dôme font 
bouger les choses ! 

Nous vous présentons le deuxième 
numéro du « Puy de l’info ». 
Après un an d’activité voici un 

compte-rendu de nos actions dans le 
département. 
Dans les collèges, dans les EHPAD, aux 
commémorations et sur de nombreux 
évènements, nous sommes actifs pour faire 
bouger les choses, pour mener des actions 
concrètes et surtout pour représenter tous 
les collégiens puydômois.
Depuis maintenant un an, nous portons 
vos voix auprès des élus adultes 
du Conseil départemental. En tant que 
collégiens nous avons le droit, grâce au 
CDJ, de défendre des idées et de mener 
des projets. 
Nous sommes fiers de notre engagement 
en tant que membres du CDJ et nous 
sommes convaincus que notre travail aura 
un impact positif sur notre département 
et dans nos collèges. 
Nous restons engagés dans nos missions 
et commençons à préparer la relève pour 
la prochaine élection au CDJ 63.

Bonne lecture 
et bonnes fêtes de fin d’année.   

Vos deux
co-présidents :
Isaure,
Collège Massillon 
à Clermont-Ferrand
Renan,
Collège Sainte-Anne à 
Orcines
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  L’actu des collèges

> Rentrée : des kits collégiens pour les 6e

C’est une tradition. Les nouveaux collégiens qui 
rentrent en 6e se voient offrir un kit de rentrée de la 
part du Département. Remis dans les établissements 
par les Conseillers départementaux du canton, 

ce kit contient un sac, un dictionnaire, un stylo et 
divers objets utiles à ceux qui font leur rentrée pour 
la première fois au collège.

> Les membres du CDJ

3

Agenda
23/12 : vacances de Noël.

13/01 : collégiens au match de rugby 
                ASM / Scarlets

28/01 : collégiens au match de foot 
                Clermont Foot / Strasbourg

31/01 : formation PSC1

10/02 : collégiens au match de foot 
                Clermont Foot / Brest

26/02 : sortie du CDJ, destination 
                surprise.

09/03 : collégiens au match de rugby 
                 ASM / Oyonnax

16/03 : collégiens au match de foot
                Clermont Foot / Le Havre 

1er trimestre : animation Chiens guides 
                d’aveugles dans les collèges.

11/02
ou

28/02
au

10/03
ou

17/03
ou

> Cross solidaires dans les collèges
On peut différencier deux sortes de cross : le cross 
« scolaire » et le cross solidaire. Le cross scolaire 
est obligatoire et n’a pas de modalité particulière. 
Dans beaucoup de collèges, sont organisés 
des cross solidaires. L’idée  ? Que les élèves 
courent pour pouvoir lever des fonds en faveur 
d’associations. La façon de récupérer de l’argent 
dépend des établissements. Dans certains, on 
demande aux élèves d’estimer le nombre de tours 
qu’ils vont faire et ensuite de se faire parrainer. 
Donc si le « parrain » dit qu’il donnera 1 € par tour 
et que l’élève fait cinq tours, le parrain reverse 
5 € à l’association. Dans d’autres collèges, le 

nombre de tours est fixe et il n’y a pas de parrain, 
c’est l’élève qui va récolter l’argent. Ainsi tout en 
faisant du sport, les élèves  participent à soutenir 
des associations.  Que pensent  les élèves de cette 
initiative ? Nous leur avons posé la question. « Je 
trouve que c’est une bonne idée, car même si je 
n’aime pas courir, c’est chouette car il y a toujours 
une bonne ambiance.  » nous confie l’un d’eux. 
« J’aime bien car on fait du sport et on parle avec 
d’autres personnes. » commente un autre. Et puis 
comme l’on dit : « Mens anima sana in corpore sano » 
(Un esprit sain dans un corps sain).   

> Valentine, collège de Pontgibaud.



  L’actu des collèges
> Le CDJ au sommet
Du mardi 3 octobre au  jeudi 5 octobre 2023 s’est 
tenue la 32e édition du Sommet de l’élevage à 
Cournon. Cette année, il y avait 15 000 exposants et 
20  000 bêtes. Concours, présentations d’animaux, 
découvertes d’innovations techniques, animations 
de professionnels du secteur et conférences sur 
l’actualité du monde agricole étaient au programme. 
Durant ces trois jours, près de 100 000 visiteurs ont 
été reçus. Le CDJ était présent le mercredi 4 octobre. 
Retour sur cette journée chargée en découvertes et 
en informations. 
La visite a commencé par le stand du syndicat des 
« Jeunes agriculteurs », le seul syndicat français pour 
les jeunes agriculteurs (pour pouvoir en faire partie, 
il faut avoir moins de 38 ans). C’est une organisation 
apolitique et indépendante, née en 1957, qui aide les 
jeunes agriculteurs à s’installer et à créer leur exploi-
tation. Après avoir discuté du syndicat à proprement 
parler, nous avons fait un jeu : sur une grande planche, 
il y avait des noms de plantes cultivées dans le Puy-
de-Dôme, que ce soit pour les animaux ou pour les 

consommateurs, et des 
sachets contenants des 
graines de ces dernières. 
Nous devions prendre ces 
sachets et les replacer sur 
les noms de leur plante. 
Il y en avait des connues 
(exemple : le tournesol) et 
des moins connues.
Nous sommes ensuite allés 
voir le stand du laboratoire 
et label «  Agrolab’s  ». On 
nous a présenté la fonction 
et les objectifs de ce label. Issu de la fusion de 
trois entreprises dans les années 70, et toujours 
actif, il compte aujourd’hui plus de 200 salariés. Le 
laboratoire collecte le lait d’exploitations laitières pour 
en faire l’analyse. Il détermine la qualité du lait par la 
présence de matière grasse, de matière protéique et 
de la flore totale du lait. Il permet aussi de faire des 
analyses sanitaires. Ces deux actions permettent de 

> Raid Fraternité
Le 6 juin 2023, le complexe sportif d’Orcines 
a accueilli le 13e Raid Fraternité organisé par 
l’équipe pastorale du sport du diocèse de 
Clermont. Ce sont près de 500 collégiens et 
50 lycéens de neuf établissements du départe-
ment qui se sont retrouvés, afin de « vivre la 
fraternité dans le sport ». Au programme : Kinball, 
golf, rugby, baseball, flashmob, chansons, 
témoignages… Ce raid a permis de se retrouver 
autour du respect mutuel, de la solidarité et de 
la fraternité. Les jeunes ont ainsi pu participer 
autour de toutes ces valeurs fondamentales. 
Cette journée s’est alors terminée par la remise 
des diplômes et des trophées aux équipes, ainsi 
que par la réalisation d’un flashmob par tous les 
participants de ce temps de convivialité. 

> Pauline, collège Fénelon à Clermont-Ferrand.
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fixer le prix du lait.  Nous y avons également fait un jeu. 
C’était un questionnaire à choix multiples sur ce label et 
sur les différentes caractéristiques des laits de France. 
Après ce stand, nous sommes partis voir les stands 
des bovins. Il y avait de multiples races de vaches. 
Cette année la race à l’honneur était la limousine (pas 
la voiture, la vache). Dans les espèces emblématiques 
de notre département, il y avait des salers et des 
ferrandaises.
Au début de l’après-midi, nous avons discuté avec 
des agents du Conseil départemental sur les 
compétences du Département en matière de 
sylviculture et d’agriculture, ainsi que les actions 
menées par le Puy-de-Dôme dans ces domaines.
Nous avons rencontré deux joueurs de l’ASM, Guilty 
et  Djalil Agueni. Puis nous avons gouté des glaces 
artisanales et des plats préparés par des chefs 
cuisiniers de collèges de notre département.
Nous nous sommes rendus sur la zone dédiée aux 
ovins, où nous avons pu assister en direct à la tonte 
de brebis.
Après cela, nous sommes allés aux stands des équidés 
- il y avait beaucoup de chevaux de trait - et aux stands 
de matériels agricoles et notamment des tracteurs. 
Ainsi s’est achevée cette journée.

> Valentine, collège de Pontgibaud.

> La coupe du monde 2023 
Cette année la France a accueilli la Coupe 
du monde de rugby 2023. Pour célébrer 
l’événement, certains collèges du département 
ont organisé des animations sur ce thème. 
Par exemple, le collège Albert-Camus a non 
seulement organisé des repas à thème, mais 
a aussi eu la visite d’un joueur de l’équipe de 
Nouvelle-Zélande. Des collégiens ont aussi pu 
assister à des matchs d’entrainement. L’équipe 
française comportait 33 joueurs, comme 
Damien Penaud, ou Antoine Dupont (qui était 
le capitaine). La France a été éliminée en quart 
de finale, contre l’Afrique du Sud. La finale de 
la Coupe du Monde de cette année, s’est jouée 
entre l’Afrique du Sud et la Nouvelle-Zélande. 
C’est l’Afrique du Sud qui a remporté la coupe, 
et qui garde son titre. 

> Eileen, collège de Volvic    
   et Maeline, collège des Ancizes.



  L’actu des collèges
> PSC1 : les élus du CDJ formés aux premiers secours

Durant la période scolaire d’un collégien, il serait 
essentiel de passer le PSC1. C’est une formation 
d’une journée qui nous sensibilise aux gestes 
de premiers secours. On y apprend à faire des 
massages cardiaques, à donner des alertes, 
à utiliser un défibrillateur, en passant par les 
manipulations à effectuer en cas d’étouffement. 

Pour pouvoir obtenir son brevet de secouriste 
(PSC1), le passage de tous les ateliers est 
obligatoire. Notre formation s’est déroulée dans 
les locaux du Service départemental d’incendie 
et de secours (SDIS) à Crouël et elle a été 
dispensée par un super pompier professionnel 
que l’on remercie.  
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  Le zoom
> Le collège Anna-Garcin-Mayade à Pontgibaud
À  Pontgibaud, au pied de la Cheire et du 
puy de Côme, se trouve le collège Anna- 
Garcin-Mayade, un collège rural.  Le bâtiment 
est récent, il date de 2009. Aujourd’hui, il 
accueille environ 320 élèves. Il est doté d’un 
self collaboratif, ce qui nous permet de réduire 
notre gaspillage alimentaire et ainsi, d’avoir une 
excellente qualité de produits. Le collège a eu 
le label E3D pour les actions menées pour le 
développement durable. Notre établissement a 
reçu l’année dernière le label Agrilocal pour son 

engagement. Plusieurs ateliers ont été mis en 
place. Par exemple, nous avons un atelier nommé 
« Curieux de nature » où les élèves s’occupent 
notamment du petit potager et des ruches du 
collège. Nous avons également un atelier Web 
radio. Nous avons une cour de récréation divisée 
en deux parties  : la cour   «  basse  » avec des 
étagères pour nos sacs et la cour « haute » avec 
un terrain de foot, des tables de pique-nique et 
des espaces verts arborés.

> Valentine, collège de Pontgibaud.

> Club d’astronomie
Nous allons vous parler du club d’astronomie de 
Massillon et Fénelon qui explique plus en détail 
l’astronomie que les cours de physique et de 
chimie. Il est animé par un professeur passionné 
par les astres et est basé sur l’apprentissage du 
ciel. À la fin de l’année les élèves ayant participé 
à cette option se sont rendus au Futuroscope 
et à l’usine airbus. Une autre année, une sortie 
à Vulcania a été organisée. Participer à ce club 
permet alors d’enrichir ces connaissances en 
astronomie. 

> Thibault, collège Massillon 
    et Gabriel, collège Fénelon à Clermont-Ferrand.

Clermont-
Ferrand

Pontgibaud



  Le dézoom
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  Pendant ce temps-là...

> Les CDJ’s à l’EHPAD

Les élus du Conseil départemental des jeunes ont 
rendu des visites à leurs aînés lors de rencontres 
dans des EHPAD du département. 
L’après-midi du 7 juin, cinq élues du Conseil dé-
partemental des jeunes sont allées à l’EHPAD de 
Brassac-les-Mines, pour partager un moment de jeu 
avec nos aînés. Ce fut un temps de découverte et 
d’échanges. Après les parties de Puissance 4 et de 
Scrabble, nous avons partagé un goûter.
Nous avons été accueillies par le Maire et Conseiller 
départemental Fabien Besseyre et le Directeur de 
l’établissement. L’animatrice Aurélie nous a fait visiter 
l’EHPAD et les différents ateliers pour les résidents, 
notamment pour ceux ayant des troubles cognitifs. 
Par ailleurs, nous pensons à réviser les règles du 
Scrabble pour faire plaisir à quelques résidents.
Le 6 décembre, nous sommes allés à l’EHPAD de 
Pontgibaud, où nous avons fait des activités avec les 
seniors et nous nous sommes réunis autour d’une 

crêpe party. Nous avons également pu déguster des 
gâteaux faits maison par les CDJ’s. En souvenir de 
cette belle après-midi, nous avons remis un présent 
aux résidents. Ce lampadaire de Noël décorera 
l’établissement pour les fêtes de fin d’année.  

> Olianna,  collège d’Orcines - Eileen, collège de Volvic -  
-  Valentine, collège de Pontgibaud et Maeline, collège 
-  des Ancizes.

Expo Carnet de voyage
Collège Jean-Vilar

de Riom.

Match de football
Les collégiens supporters 
lors de le rencontre
opposant l’équipe de
Clermont à celle de Lens, 
le 25 novembre dernier.

Brassac-les-Mines

Pontgibaud



  Pendant ce temps-là...

> Résumé du tour de France dans le Puy-de-Dôme
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> Cérémonies du 11 novembre
Le 11 novembre 1918, l’Armistice mettant fin aux 
combats de la Première guerre mondiale est signé 
à Rethondes. Le 11 novembre 1923, la dépouille du 
soldat inconnu est déposée sous l’Arc de triomphe, 
105 ans après la fin des combats, 100 ans après 
l’allumage de la flamme du soldat inconnu. Cette 
année, le CDJ a participé aux commémorations 
dans les communes du Puy-de-Dôme. Un texte 
rédigé par la commission Citoyenneté et Solidarité, 
avec l’aide de l’association du Bleuet de France et 

de l’ONACVG (Office national des combattants et 
victimes de guerre), a été lu dans de nombreuses 
communes du département par des élèves des 
collèges ou des personnes présentes. Lors de 
cette commémoration, l’objectif était aussi de 
faire découvrir ou redécouvrir Le Bleuet de France 
aux personnes présentes. Cette fleur symbolise 
aujourd’hui la solidarité de la Nation avec tous les 
blessés de guerre et leurs familles.  
> Valentine, collège de Pontgibaud.

> La commission Écologie vous fait découvrir 
    les espaces naturels sensibles (ENS)
Les élus de la commission Écologie du CDJ vont 
faire un court métrage sur les ENS. Ils visent au 
moins trois espaces naturels dont la Forêt de la 
Comté où ils ont été formés par un professionnel 
pour les aider à réaliser un projet qui permettra 
de créer des aménagements pour protéger les 
diverses espèces. Des arbres seront coupés puis 
des espèces plus adaptées à notre région seront 
replantées. 
La première partie du court métrage a été tournée 
le 18 octobre 2023 et les élus ont interviewé des 

agents en charge de la protection des ENS. Ils 
leurs ont posé des questions sur les différentes 
espèces d’arbres et leur renouvellement. Ce pro-
jet valorisera donc le travail de ces personnes.
Les deux autres lieux seront visités entre novembre 
2023 et juin 2024, en fonction de la météo et des 
disponibilités. Le reportage devrait être finalisé en 
juin 2024. La commission Citoyenneté et Solidarité 
continuera à suivre l’évolution de ce travail et le 
partagera dans les prochaines publications. 

> Rose, collège Marc-Bloch de Cournon.

> Festival Connexions, cultivons le numérique
Le 12 octobre dernier, jour d’ouverture du festival 
Connexions, l’atelier Canopé a accompagné les 
jeunes élus de la commission Citoyenneté et Solida-
rité. L’objectif de cette journée, la création d’une 
Web TV et d’une Web radio afin de faire connaître le 
festival Connexions. Cette activité a permis à tous les 
jeunes présents de découvrir le monde des médias 
audiovisuels. Si vous souhaitez jeter un coup d’œil à 
leurs créations, voici les liens dans cet article ! 
De plus, des ateliers d’éducation aux médias et à 
l’information ainsi que des cours de sciences sur la 
robotique ont été organisés à Brassac-les-Mines, 
Murat-le-Quaire, Besse et Châtel-Guyon.  

> Pauline, collège Fénelon à Clermont-Ferrand.

France, le Président du Département, 
de la Région et nos deux co-présidents, 

Isaure et Renan. Ils ont eu la chance 
d’accueillir les gagnants. La remise des 

médailles et des maillots a eu lieu en haut de ce 
dernier. La vue était à couper le souffle. En bas du puy 
de Dôme, il y avait le village d’animation, il y faisait 
une chaleur écrasante mais cela n’a pas empêché les 
animations d’avoir lieu et les gens de s’amuser. 

> Kimi, collège de Volvic - Thibault, collège Massillon et 
Gabriel, collège Fénelon à Clermont-Ferrand.

Petit retour sur le Tour de France et plus précisément 
sur la 9e étape qui s’est déroulée le dimanche 
9 juillet 2023. Durant cette étape haute en couleur, 
le Canadien Michael Woods a gagné, grâce à une 
attaque folle qui l’opposait à Mateo Jorgenson, 
qui était en tête depuis 50 km. Vingegaard a 
conservé son maillot jaune. L’arrivée de cette 
étape était au sommet du puy de Dôme. Les quatre 
derniers kilomètres étaient interdits au 
public pour préserver le site. Au sommet, 
seules quelques personnes étaient 
présentes  : le directeur du Tour de 

Lien vers la web TV Lien vers le podcast web radio



  CDJ’s news
Le CDJ se réunit environ une fois par mois, en session plénière ou en 
commissions de travail. Tous les élus se sont répartis dans ces 
4 commissions thématiques et ils ont pour mission de travailler sur 
les projets phares retenus par l’ensemble des élus lors de la réunion 
d’octobre 2023. Voici où en sont les projets de chaque commission.

Depuis la rentrée, nous travaillons sur 
plusieurs projets simultanément :
Notre premier objectif  était d’écrire 
le Puy de l’Info n°2  pour raconter à 

tous les collégiens puydômois ce qui se passe au 
CDJ et quelles sont les actions que nous menons. 
Notre journal est diffusé sur le site du Département, 
sur le site de l’ENT et École direct. Pour ce faire, 
nous sommes aidés par Valia de la Direction de 
la communication au Département et Cécile de la 
Direction de l’éducation et des collèges.

Nous continuons notre tournée dans les EHPAD 
pour aller jouer et goûter avec les ainés. 
Après l’EHPAD de Brassac-les-Mines, nous nous 
sommes rendus à l’EHPAD de Pontgibaud, en 
partenariat avec la classe de Valentine du collège 
de Pontgibaud.
Nous avons eu la chance également de participer 
au festival Connexions qui se déroulait à l’Hôtel du 
Département. Grâce à Vincent du réseau Canopé, 
nous avons pu apprendre à créer notre propre 
webradio et notre propre webTV.

Commission Citoyenneté et Solidarité

La commission Culture et Sport travaille 
depuis la rentrée sur deux projets 
d’envergure :
• Une journée Olympique et Para-

lympique pour tous les collégiens. 
Cette journée, ouverte à tous les collégiens du Puy- 
de-Dôme qui souhaitent participer, est fixée au 
vendredi  21 juin 2024. Nous travaillons sur ce sujet 
avec Loïc du Service sport en partage et Sébastien 
de la Direction de l’éducation et des collèges au 
Département. Nous envisageons la fabrication 
d’un drapeau que les collèges participants se 
transmettraient comme la flamme olympique 
avant la journée du 21 juin. Nous réfléchissons 
également aux types de sports qui seront proposés, 
à une cérémonie d’ouverture et/ou de clôture et 
au financement des transports, des goûters et des 
récompenses. Les objectifs de cette journée seront la 

promotion des sports olympiques et paralympiques, 
les valeurs du sport et la promotion et la découverte 
de sports méconnus.
• L’écriture d’une bande-dessinée sur la thématique 
du harcèlement scolaire.
Cette bande dessinée sera à destination de tous 
les collégiens puydômois. Nous travaillons avec 
Delphine et Émilie, deux membres de l’association 
AROEVEN, agréée par le Ministère de l’éducation 
nationale, qui nous répartissent en plusieurs ateliers. 
En utilisant des jeux comme celui des dominos et 
des mousquetaires, elles nous aident à construire un 
scénario. Parallèlement, nous travaillons également 
avec Laurent bordier, auteur de la BD Jazz & Co, 
qui crée et qui dessine avec nous les différents 
personnages de nos histoires. Notre objectif est 
de distribuer cette BD aux collégiens à la rentrée 
2024/2025.

Commission Culture et Sport 
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Nous avons passé notre brevet de 
secourisme PSC1. Nous travaillons 
avec une grapheuse professionnelle 
FREISA pour réaliser, en collaboration 

avec la classe d’arts plastiques d’Eileen, une fresque 
dans la cour du collège Victor-Hugo de Volvic. 
Nous avons également équipé plusieurs collèges 
du département en mobilier pour un montant de 
15 000 €. Une cage de hand et quatre bancs ont été 

installés au collège de Brassac-les-Mines. Une cage 
multi-sports et deux bancs ont été achetés pour le 
collège de Saint-Anthème. Deux tables de ping-
pong sont maintenant à disposition des élèves 
au collège de Pont-du-Château. Enfin des bancs 
ont été installés au collège des Martres-de-Veyre 
(3 bancs) et au collège Verrière à Issoire (4 bancs).

Commission Vie au collège 

La commission Écologie travaille 
sur la création et le montage de 
vidéos à destination de tous les 
collégiens sur la valorisation des 

espaces naturels sensibles. 3 sites ont été retenus : 
la forêt de la Comté, les côtes de Clermont et le 
lac Pavin. Le travail a commencé à la foret de la 
Comté en présence du gardien du site, Cédric. 
Une visite d'une partie de l'ENS nous a permis une 
découverte condensée des lieux, et des prises vidéo. 
Sur un itinéraire de 2 à 3 km, Cédric nous a guidés 
sur des parties plus  et moins équipées et nous a 
permis de percevoir ce qui se voit, et ce qui se 

« cache ». Puis, nous avons travaillé avec un vidéaste 
professionnel, Jérémy Laurichesse, sur le montage 
de la vidéo. La première vidéo devrait sortir sur 
l’ENT prochainement. La commission travaille 
également sur l’organisation d’une clean walk 
printemps 2024 sur le site des côtes de Clermont 
avec les agents du Département, du conservatoire 
des espaces naturels d’Auvergne et de Clermont 
Auvergne métropole (CAM). Parallèlement nous 
passons notre brevet de secourisme PSC1 grâce à 
l’Union départementale des premiers secours.

Commission Écologie

Session au Parc naturel 
régional des volcans 

d’Auvergne
14 juin 2022 

Rentrée
du

CDJ 
27 septembre 2023 

 Le
CDJ

en action 
18 octobre 2023

Le travail du CDJ en vidéo

  CDJ’s news

https://youtu.be/klr2udU0mNI
https://youtu.be/YD-zD4sEnYU
https://youtu.be/6VjlB-Xkq4U
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